
 

 

Lunes 08 de Enero 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
CMIC: Sedena, acotada en trabajos carreteros 

(2024-01-08, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 1,21)  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco 
Solares, no prevé que la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) se haga cargo de la 
conservación de todas las carreteras federales del país. Solares señala que se trata de un trabajo 
especializado que los privados deben realizar, y que la Sedena solo se encargaría de obras en 
el sureste, como las afectadas por la construcción del Tren Maya. A pesar de que el Ejército ha 
demostrado su calidad en la construcción de carreteras, Solares considera que la conservación 
de carreteras es compleja y está dividida en muchos tramos y tareas. Además, Solares destaca 
que la CMIC ha contratado empresas constructoras locales para acelerar la construcción de 
tramos del Tren Maya a cargo de la Sedena. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 
Relocalización impulsaría el crecimiento de México en los próximos 25 años: analistas 

(2024-01-08, Alejandro Alegría, La Jornada, . 19)  

La relocalización de empresas, conocida como nearshoring, es un fenómeno que ocurrirá 
gradualmente y puede impulsar el crecimiento de México en los próximos 25 años. Analistas de 
Intercam destacan que México puede capitalizar una parte de la inversión extranjera directa (IED) 
que actualmente va a China. Sin embargo, para aprovechar esta oportunidad, México necesita 
contar con infraestructura, energía, parques industriales, certeza jurídica y estímulos fiscales. 
Según la Asociación de Empresarios Mexicanos (AEM) en Estados Unidos, la relocalización debe 
beneficiar a los estados del sur, que necesitan infraestructura y mejores condiciones para ser 
más competitivos. 
 
Nearshoring impulsa el turismo de negocios 

(2024-01-08, El Sol de México, Juan Luis Ramos, El Sol de México (sitio), )  

El turismo de negocios en México está mostrando signos de recuperación, con un crecimiento 
del 3.3% en visitantes internacionales por motivos de negocios entre enero y noviembre de 2023. 
Este crecimiento se ha visto impulsado por la atracción de nuevas inversiones al país, incluyendo 
proyectos de nearshoring. El turismo de negocios en México se divide en dos segmentos: el 
tradicional, que se centra en las zonas del Bajío y el norte del país, y un nuevo perfil que está 
surgiendo en la zona sur sureste, atraído por proyectos como el Corredor Interoceánico del Istmo 
de Tehuantepec (CIIT). El gobierno federal planea licitar 10 polos de desarrollo para atraer 
inversiones en sectores como el automotriz, energético, aeronáutico, manufacturero y 
agroalimentario. Se espera que el turismo de negocios en México alcance o supere los niveles 
prepandémicos en 2024 y 2025, impulsado por mayores inversiones derivadas del nearshoring. 

El Sol de México, La Prensa,  
 
Preguntas y respuestas: Mark Schwartz, vicepresidente senior de Trimble 

(2024-01-08, Redacción, Construcción Latinoamérica CDMX (sitio), )  

La empresa estadounidense Trimble, especializada en tecnología de software, hardware y 
servicios para la industria de la construcción, ha ampliado su cartera de software mediante 
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fusiones y adquisiciones. Entre las adquisiciones se encuentran Ryvit, una plataforma de 
integración de la construcción; Transporeon, una plataforma de gestión de transporte basada en 
la nube; B2W Software, un proveedor de soluciones para la industria de la construcción civil 
pesada; y AgileAssets, un proveedor de software de gestión de activos de infraestructura 
empresarial. Trimble también está adaptándose a los avances en inteligencia artificial (IA), que 
considera que tiene un gran potencial para la industria de la construcción. Además, la compañía 
está trabajando en involucrar a los jóvenes en la industria a través de la educación y el uso de 
herramientas modernas. 
 
Inaugura Marina carretera en Cedros 

(2024-01-08, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

La gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda inauguró la rehabilitación de la carretera principal 
de Isla de Cedros, con una inversión de más de 12 millones de pesos. La vialidad ahora cuenta 
con concreto hidráulico para asegurar su durabilidad. Además, se anunció una inversión de 60 
millones de pesos para la isla en 2024, a través de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes. Durante la visita, se entregaron juguetes, electrodomésticos y se 
brindó información sobre programas sociales. También se destacó la remodelación del centro de 
salud cedreño y la rehabilitación de las escuelas, con la creación del primer Centro de Tecnología 
Educativa para Isla de Cedros. 
 
En Debate | ¿Qué hace falta para vivir mejor en este 2024? NEWSLETTER 

(2024-01-08, Redacción, El Occidental JAL (sitio), )  

El transporte público ineficiente y el crecimiento urbano sin planificación adecuada han llevado a 
la ciudad a un colapso de tráfico. Además, la falta de seguridad, la mala calidad del agua y la 
escasez de medicamentos son problemas urgentes. La infraestructura vial es caótica, con 
semáforos desincronizados y falta de auxilio vial en horas de tráfico intenso. La seguridad en las 
calles es insuficiente, con altos niveles de delincuencia. La contaminación ambiental, auditiva y 
visual también es un problema grave. Es necesario mejorar la planificación urbana, la seguridad, 
la calidad del agua y la atención médica para garantizar una mejor calidad de vida para los 
residentes. 
 
Vía Alterna, garantizada su continuidad 

(2024-01-08, Redacción, David Medrano, Plano Informativo SLP (sitio), )  

La reactivación de las obras de la vía alterna que conectará el sur de la ciudad con la Zona 
Industrial generará un boom inmobiliario y el crecimiento de los desarrollos en esa área, según 
Fernando Díaz de León Hernández, presidente local de la Cámara Nacional de Comercio, 
Servicios y Turismo. Sin embargo, el reto será generar vivienda económica para atender la 
demanda de trabajadores de las empresas que se están instalando en la zona. La Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes entregó los primeros cinco kilómetros de la vía 
alterna, que estaba deteriorada, al gobierno estatal. A pesar de que la obra está inconclusa, se 
espera que se reanuden los trabajos este año. El proyecto incluye la conexión con la Avenida 
CFE, que también está en proceso de rehabilitación. El financiamiento de la obra está asegurado 
con los recursos obtenidos por la venta de un terreno. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
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Se dispara gaschicol 162% en Veracruz 

(2024-01-08, Benito Jiménez, Reforma, . 1)  

Veracruz se ha convertido en el líder en el robo de gaschicol, con un aumento del 162% en los 
"piquetes" a gasoductos de enero a octubre de 2023. Se han encontrado más de mil tomas 
clandestinas en la entidad, lo que representa el 40% de los casos a nivel nacional. Los municipios 
más afectados son Tierra Blanca, José Azueta, Juan Rodríguez Clara, Isla, Chacaltianguis, Tres 
Valles, Cosamaloapan, Amatlán de Los Reyes, Cuichapa, Acayucan y Omealca. 
 
Se disparan 186% los delitos cibernéticos 

(2024-01-08, Daniela Wachauf, El Universal, . 1,4)  

Los delitos cibernéticos han aumentado un 186% en los últimos cinco años, con un promedio de 
112 llamadas diarias a la Dirección General Científica de la Guardia Nacional en México. Los 
delitos reportados incluyen robo de contraseñas, fraude y suplantación de identidad. A pesar del 
aumento en las denuncias, no hay una estrategia definida por parte del gobierno para combatir 
estos delitos. 
 
En 2022, más anomalías en Segalmex por $700 millones 

(2024-01-08, Arturo Sánchez Jiménez, La Jornada, . 1,3)  

A pesar de los cambios en la dirección y los mecanismos de vigilancia, se han encontrado nuevas 
irregularidades y debilidades administrativas en Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) y 
sus empresas Liconsa y Diconsa. La Secretaría de la Función Pública ha detectado 
inconsistencias por más de 700 millones de pesos en contrataciones y problemas en el control y 
ejercicio de recursos fiscales. Además, una auditoría externa encontró incumplimientos de control 
interno en Diconsa, lo que aumenta el riesgo de fraudes. 
 
Endurecen sanciones por violencia política 

(2024-01-08, Ivonne Melgar, Excélsior, . 1,4)  

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) estableció criterios más severos 
para castigar la violencia política de género (VPG), lo cual refleja la pugna interna que vive el 
tribunal. Estos nuevos criterios prohíben cualquier señalamiento crítico sobre la supuesta 
subordinación de mujeres aspirantes a hombres de poder, incluso si provienen de otra mujer. 
Esta decisión contrasta con la tolerancia previa del tribunal hacia la libertad de expresión en este 
tema. 
 
Mató el crimen a 1.5 menores cada día durante 2023: SSPC 

(2024-01-08, Pedro Domínguez, Milenio Diario, . 1,4,5)  

Durante el año 2023, se registraron en México 752 asesinatos de menores de edad, lo que 
equivale a un promedio de 1.5 muertes por día. El 75% de estos casos están relacionados con 
bandas delincuenciales. La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana señala que el 
crimen ve a los niños y adolescentes como recursos manipulables y prescindibles. 
 
Inicia recorte en los vuelos 

(2024-01-08, Enrique Torres, El Heraldo de México, . 19)  

La Secretaría de Marina (SEMAR) ha anunciado una reducción en las operaciones del 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) de 52 a 43 vuelos por hora, como 
medida para combatir la saturación en la terminal aérea. La medida no afectará a los vuelos 
internacionales. La Asociación Sindical de Pilotos Aviadores de México (ASPA) ha criticado esta 
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medida, argumentando que causará problemas a la aviación nacional y al sector turismo, 
incluyendo despidos masivos. La reducción en las operaciones estaba programada para 
comenzar en la temporada vacacional de invierno de 2023, pero se adelantó debido a la 
saturación del aeropuerto. 
 
Dos Bocas refinará sólo 176 mil barriles diarios 

(2024-01-08, Luis Carriles, El Sol de México, . 1,16)  

La refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco, comenzará a operar el 14 de febrero con una 
capacidad de procesamiento de 65 mil barriles de petróleo diarios en febrero y un tope de 176 
mil barriles diarios a partir de abril. Estas cifras son menores a los 243 mil barriles diarios 
anunciados anteriormente. El segundo tren de refinación será entregado a Pemex Refinación el 
14 de febrero en lugar de la fecha anunciada anteriormente. El objetivo es lograr la autosuficiencia 
en petrolíferos y dejar de importar gasolina para septiembre de este año. 
 
Va AMLO por reforma salarial y de pensiones. 
(2024-01-08, Iván Saldaña, El Heraldo de México, . 1,4)  

El presidente López Obrador anunció que enviará dos iniciativas de reforma: una para evitar que 
la inflación supere el aumento salarial y otra para revisar el sistema de pensiones de 1997. Señaló 
que durante los últimos 36 años ha habido una pérdida del 70% del salario mínimo. También 
mencionó que es injusto que los trabajadores, después de 30 años de trabajo, reciban solo la 
mitad de su salario cuando se jubilen. 
 
AMLO alista dos reformas para mejorar salarios y pensiones  
(2024-01-08, Arturo Rojas, El Economista, . 1,33)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, planea enviar dos reformas al Artículo 
123 de la Constitución para mejorar los salarios y las pensiones de los trabajadores. Una de las 
propuestas busca garantizar que el salario mínimo nunca esté por debajo de la inflación. López 
Obrador criticó la baja injusta de las pensiones en relación con los sueldos de los trabajadores 
con 30 años de servicio. 
 
Uso De Razón // Las elecciones de la seguridad 

(2024-01-08, Pablo Hiriart, El Financiero, . 34)  

El principal problema que enfrenta México es la inseguridad, y la elección de junio será crucial 
para determinar si se seguirá con la política de "abrazos con los criminales" o se tomará una 
postura más firme. Claudia Sheinbaum, candidata del crimen organizado, representa la 
continuidad de esta política, que ha permitido a los cárteles controlar gran parte del territorio 
nacional. En contra de Sheinbaum juegan el gobierno federal, la mayoría de los estatales, los 
medios de comunicación, el crimen organizado y las cúpulas empresariales. La candidata Xóchitl 
Gálvez, por otro lado, enfrenta amenazas de muerte y tiene el respaldo de solo tres partidos y un 
sector de la sociedad civil. La situación es grave, ya que el país está perdiendo el control de 
grandes áreas y los cárteles están poniendo gobernadores y alcaldes. El tema central de la 
campaña debería ser cómo enfrentar a la delincuencia y recuperar el control del país, incluyendo 
las fronteras. 
 
Enviará AMLO reformas a salario mínimo y pensiones  
(2024-01-08, Diana Benítez, El Financiero, . 1,4)  
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El presidente Andrés Manuel López Obrador busca reformar el sistema de pensiones y garantizar 
que el aumento al salario mínimo nunca sea inferior a la inflación. Sin embargo, expertos 
consideran que otorgar una tasa de reemplazo del 100% a las pensiones sería inviable y costoso 
para las finanzas públicas. Además, advierten que en países desarrollados la tasa de retorno 
para los pensionados suele ser del 70%, no del 100%. 
 
El AICM saturado...también de locales 

(2024-01-08, Redacción, 24 Horas, . 1,4)  

Los locales comerciales instalados en las salas de última espera del Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México (AICM) están complicando la movilidad de los pasajeros. Estas tiendas 
ocupan espacios destinados para el paso de personas, lo que dificulta el tránsito en las 
terminales. A pesar de la saturación del aeropuerto, se han seguido abriendo nuevos comercios, 
lo que agrava aún más la situación. 
 
El intrincado año 

(2024-01-08, Linaloe R. Flores, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

Durante el año pasado, México gastó cientos de millones de pesos para atender a los flujos de 
personas que intentaron llegar a Estados Unidos a través de su territorio, pero fracasaron. El 
Instituto Nacional de Migración detectó más de 686 mil personas extranjeras en situación irregular 
en el país, la cifra más alta en una década. A pesar de estos gastos, el INM se quedó sin liquidez 
en diciembre pasado y no pudo realizar deportaciones ni contratar servicios de transporte para 
los migrantes. 
 
Envía Sedena a 2,350 elementos a Guanajuato Tabasco y Tamaulipas  
(2024-01-08, Luis Carlos Silva, El Independiente, . 1,7)  

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ha desplegado a 2,350 elementos del Ejército 
Mexicano en Guanajuato, Tabasco y Tamaulipas para combatir la violencia criminal en esas 
regiones. En Guanajuato, donde se han registrado asesinatos y ejecuciones, se enviaron 750 
elementos del Ejército y la Guardia Nacional para retomar la tranquilidad y la gobernabilidad. En 
Tabasco, donde se han producido una serie de hechos violentos, se enviaron 800 efectivos para 
apoyar a la ciudadanía en la prevención de delitos. En Tamaulipas, se desplegaron 800 efectivos 
para combatir a grupos criminales. Además, se enviaron 100 efectivos de las Fuerzas Especiales 
del Ejército Mexicano a Reynosa, Tamaulipas, para fortalecer la seguridad de los migrantes en 
la zona. Este despliegue ocurre después de que 31 migrantes secuestrados fueran encontrados 
con vida en la misma entidad. 
 
Fiesta para Arkadas, el perro rescatista 

(2024-01-08, EFE, Ovaciones, . 32)  

El Ejército mexicano celebró el primer cumpleaños de Arkadas, un perro rescatista donado por 
Turquía, con una fiesta que incluyó pastel, gorritos y la canción de cumpleaños "Las Mañanitas". 
Arkadas, que ha sido entrenado para realizar labores de búsqueda y rescate, formará parte de 
las Fuerzas Armadas mexicanas y se integrará a labores de revisión en aeropuertos una vez 
finalizado su adiestramiento. Durante la celebración, se entregaron reconocimientos a otros 
perros de rescate del Ejército y a canes invitados de familias fuera de la milicia. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
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Desbalance 

(2024-01-08, Desbalance, El Universal, . 17)  

Año de relevos en organismos IP. Nos recuerdan que 2024 inicia con retos para la cúpula 
empresarial, pero también con varios relevos. Por ejemplo, en marzo próximo habrá nuevos 
presidentes en diversas confederaciones. Héctor Tejada Shaar dejará de presidir la 
Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco), 
ocupando su lugar Octavio de la Torre de Stéffano. En el caso de la Confederación de Cámaras 
Industriales (Concamin), José Abugaber pasará la estafeta a Alejandro Malagón Barragán. 
También habrá cambios en el Consejo Nacional de la Industria Maquiladora y Manufacturera de 
Exportación (Index), donde llega Humberto Martínez Cantú en sustitución de Manuel Hernández. 
En tanto, José Medina Mora inició el 1 de enero su cuarto periodo anual en la Confederación 
Patronal (Coparmex). 

El Universal (sitio),  
 
Concanaco pide fortalecer a empresas locales 

(2024-01-08, Redacción, Milenio Diario, . 16)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur) ha pedido políticas públicas que fortalezcan la competitividad y diversificación de 
mercados de las empresas mexicanas, especialmente las micro, pequeñas y medianas empresas 
(mipymes) del sur y sureste del país, para competir globalmente. El presidente de Concanaco, 
Héctor TejadaShaar, también solicitó la adopción de tecnología y mejoras regulatorias para 
fortalecer la competitividad de las empresas locales frente a la apertura de fronteras. La 
organización empresarial ha colaborado con autoridades, cámaras confederadas y otros actores 
clave para promover políticas públicas que ayuden a este objetivo. 
 
En entrevista, Héctor Tejada, presidente de Concanaco Servytur, habló sobre los Reyes 
Magos dejarán considerable derrama económica en México. 
(2024-01-07, Manuel Zamacona, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista, Héctor Tejada, presidente de Concanaco Servytur, habló sobre los Reyes Magos 
dejarán considerable derrama económica en México. Héctor Tejada mencionó que los números 
han estados excelentes, las condiciones del país para el sector son muy favorables, sobre todo 
por el tema de las remesas. Se suma esto el incremento al salario mínimo y que seguirá con otro 
20%, lo que entra a la economía, al sector terciario. Se espera una derrama económica de 550 
mmdp y se espera se supere. Se seguirá así con la digitalización y la vanguardia. Y se llama a la 
formalización por el bien de todos. Se ve así un buen panorama económico. 
 
Desaceleró en 2023 el crecimiento del empleo formal  
(2024-01-08, Felipe Gazcón, El Financiero, . 1,6)  

En 2023, la generación de nuevas plazas laborales formales en México fue de 651,490, una 
disminución del 13.5% en comparación con el año anterior, según datos del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS). A pesar de esto, el número de trabajadores asegurados aumentó un 
3% en comparación con 2022, alcanzando un máximo histórico de 22,024,386. El presidente de 
la Comisión Nacional de Capital Humano de Coparmex, Héctor Márquez, atribuyó la disminución 
en la generación de empleo formal a la destrucción de empleos en Acapulco, Guerrero, debido a 
los daños causados por un huracán, así como a las reformas laborales y la sobrerregulación. El 
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empleo informal sigue superando al empleo formal, y se estima que se necesitarían 1.5 millones 
de empleos formales al año durante seis años para superar al sector informal. 
 
Baja ritmo empleo formal 
(2024-01-08, María del Pilar Martínez, El Economista, . 1,20)  

El empleo formal en México registró 384,882 despidos en diciembre de 2023, lo que representa 
una generación neta de empleo de 651,490 plazas en todo el año, un 13.5% menos que en 2022. 
Esta cifra está por debajo de las expectativas de los expertos, que esperaban la creación de 
743,000 empleos. El presidente del Comité de Capital Humano de Coparmex, Héctor Márquez 
Pitol, atribuyó esta baja a los despidos estacionales, así como al paso del huracán Otis en 
Acapulco, Guerrero. La economía mexicana acumuló un crecimiento del 3.4% hasta el tercer 
trimestre de 2023, superando las expectativas del consenso de analistas. Sin embargo, el empleo 
formal tuvo un desempeño peor de lo esperado, liderado por el comercio, los servicios y la 
construcción en la creación de plazas. 
 
Falta de presupuesto "no es pretexto" para no tener elecciones transparentes 

(2024-01-08, Lilia Quevedo, Global Media SLP (sitio), )  

El presidente local de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Luis 
Gerardo Ortuño Díaz Infante, ha instado a las autoridades electorales a garantizar elecciones 
transparentes y a generar condiciones que estimulen la participación ciudadana. A pesar de las 
limitaciones presupuestales del Consejo Estatal Electoral y de Participación Ciudadana (Ceepac), 
Ortuño Díaz Infante ha enfatizado que esto no debe ser una excusa para no realizar un proceso 
electoral correcto y transparente. Además, ha pedido a los actores y partidos políticos que 
demuestren estar a la altura de las expectativas de la ciudadanía, evitando promesas falsas y 
ataques. La autoridad electoral también debe vigilar el uso de los recursos de las campañas para 
evitar recursos de mala procedencia y garantizar la legalidad y transparencia. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // Otra plagiaria 

(2024-01-08, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

No sorprende que la fiscal general de la Ciudad de México, Ernestina Godoy, haya cometido 
plagios en su tesis de licenciatura. El robo de textos parece una forma común con la que los 
políticos obtienen títulos universitarios que les permiten alcanzar cargos de poder. Lo que 
asombra es que haya plagiado de manera tan descarada de un autor liberal, como Mauricio 
Merino, o de uno de los grandes impulsores de las políticas públicas pragmáticas, Jean-Claude 
Thoenig. Ni el liberalismo ni el pragmatismo son características del lopezobradorismo que ella 
defiende. 

 

Oda a Lenia 

(2024-01-08, Denise Dresser, Reforma, . 9)  

Qué grande es Lenia Batres. "La Ministra del Pueblo", como se refiere a sí misma y repite sin 
cesar. La jurista más destacada de México, con una reconocida trayectoria en derecho 
constitucional que irrumpe en la Suprema Corte para enseñarle cómo comportarse a la altura de 
la transformación. Nada de proteger los derechos de las minorías, nada de dogmas vetustos 
sobre la división de poderes, nada de bloques de constitucionalidad para proteger garantías 
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individuales. Olvídense de atender amparos o acciones de inconstitucionalidad. Permitan que 
Morena legisle de manera ilegal o marrullera, porque lo hace en nombre de una causa digna, un 
fin superior, el pueblo encarnado en ella. Asalta para demostrar que el Tribunal Supremo debe 
convertirse en poder partidista e interpretar la Constitución al antojo del Presidente 0 a su 
sucesora. Llega nombrada desde arriba para proteger a los nuevos arribistas. Es, sin duda, una 
mujer de su tiempo y el suyo es de regresión democrática en nombre del pueblo. 
 
Suprema Corte de Justicia 

(2024-01-08, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 8)  

Lenia Batres, ministra de la Suprema Corte de Justicia de México, ha sido nombrada por el 
presidente de la República, sin el consenso de la oposición. Batres ha declarado su intención de 
arrancarle a la Corte su calidad de órgano supremo, argumentando que ningún tribunal debe 
estar por encima de la voluntad de la mayoría. Sin embargo, esta postura socava la esencia 
misma de la Corte, que debe proteger los valores de la ley suprema y los derechos de las 
minorías. El autor advierte que esta actitud autoritaria puede convertir a la democracia en un 
despotismo electivo, y subraya la importancia de defender la supremacía del tribunal 
constitucional. 
 
Tolvanera // Aislar el riesgo 

(2024-01-08, Roberto Zamarripa, Reforma, . 9)  

Urgen acciones que den certeza en los comicios. Evitar, ya no solo condenar, los crímenes 
políticos. La narcoviolencia es un signo de la política mexicana. No es que tenga filiación 
específica o sea instrumentalizada. Es un factor consustancial a la lucha por el poder político en 
todos los ámbitos. No es un asunto propio de este sexenio; quedó instalada en este siglo luego 
de que en el pasado la narcoviolencia estaba sometida a un régimen de partido de Estado donde 
las mediaciones para su acción inicialmente contenían sus acciones -bajo pactos entre el poder 
y criminales- pero paradójicamente fueron desbordadas con la alternancia política y partidista. 
 
Historias de NegoCEOs // Lenia Batres, la Corte yel contenido de la reforma judicial 
(2024-01-08, Mario Maldonado, El Universal, . 8)  

En un escenario en el que la candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, parece 
caminar tranquilamente hacia las elecciones de junio, la batalla de mayor prioridad para Andrés 
Manuel López Obrador, en su último año como presidente, será la reforma al Poder Judicial de 
la Federación que, entre otras cosas, busca modificar estructuralmente el formato actual de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y cómo se elige a los más altos representantes 
de este poder. Los tambores de guerra ya suenan en el recinto de la calle de Pino Suárez, desde 
donde la nueva ministra Lenia Batres, enfundada en la toga que deberá portar hasta 2039, 
pronunció un discurso en el que, si bien no recoge textual la consigna de mandar a votación 
popular a ministros, magistrados y jueces, vaticina una pérdida de su poder frente órganos del 
Estado que fueron electos mediante "democracia directa". 
 
Veranda // Inicia Quintana Roo 2024 con ocupaciones récord 

(2024-01-08, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

En el reporte diario del 31 de diciembre de la Asociación de Hoteles de Cancún, Puerto Morelos 
e Isla Mujeres (AHCPI), que preside Jesús Almaguer, las cifras de ocupación fueron de 94.3%, 
93.3% y 93.1%, respectivamente. Mientras llegaron 623 vuelos al Aeropuerto Internacional de 
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Cancún, de los cuales 438 fueron foráneos y toda la semana, las ocupaciones han superado 85% 
en los tres destinos, con lo que se cumplió el pronóstico de un aumento de 10% en la llegada de 
viajeros a esa entidad en 2023. La salida de Aranda no fue por incompetencia, pero la política es 
así y la llegada de Andrés Martínez marca un relevo generacional en donde se vio el peso que 
han ganado Bernardo Cueto, titular de Turismo, y de Eugenio Segura, de Finanzas, en el gobierno 
de Quintana Roo. 
 
Bitácora del Director // Barbarie guerrerense 

(2024-01-08, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

¿Quién manda en Guerrero? Es la pregunta que nos hemos hecho insistentemente en los últimos 
meses, ante la sucesión de masacres que se han dado en ese estado, donde hace 26 meses 
asumió la gubernatura Evelyn Salgado, cuya experiencia política se limitaba a haber sido asesora 
de un diputado local; haber encabezado el DIF de Acapulco, durante la gestión de su padre, el 
hoy senador Félix Salgado, y haber sido delegada de la Secretaría de la Mujer en el mismo 
puerto. Pero decir que el cargo le ha quedado grande es minimizar la gravedad de las cosas. Lo 
que ya está claro es que el poder en Guerrero se lo disputan diversas organizaciones criminales 
y sólo es cuestión de tiempo para saber cuál de ellas lo asumirá por completo. Las autoridades 
formales son un auténtico cero a la izquierda, cuando no están abiertamente coludidas con los 
delincuentes. 
 
Cuenta Corriente // Mexicana, de propiedad y administración militar 

(2024-01-08, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

Que un Estado decida administrar o subsidiar una aerolínea es una cosa, pero operarla es 
diferente. La aviación civil se rige por reglas y prácticas internacionales estandarizadas y muy 
específicas, es un día a día muy diferente a la experiencia de tripulaciones militares. Volar aviones 
de un ejército es distinto, la capacitación de su personal difiere de la aviación comercial, por 
ejemplo en un avión militar no tienen casos de pasajeros disruptivos, no tienen un gremio que los 
represente, la tramitología, supervisión, su interacción con autoridades civiles es, digamos, de 
otro código postal, que nada tiene que ver con el militar. 
 
Desde el Piso de Remates// 2023 no fue un buen año para el empleo formal 
(2024-01-08, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

A pesar de las mayores inversiones por nearshoring, del crecimiento del PIB de 3.4%, de las 
reformas contra el outsourcing ilegal y de las presiones del IMSS, SAT e Infonavit contra las 
empresas que suelen despedir trabajadores en diciembre, las cifras que reportó el IMSS 
demuestran que 2023 fue un mal año para el empleo formal. Se crearon 651 mil 490 empleos, el 
menor crecimiento anual en este sexenio descontando, desde luego, a 2020 en el que se 
perdieron 647 mil 710 plazas. Además, en diciembre de 2023 se perdieron 384 mil 882 empleos, 
que es la cifra más alta para un diciembre en este sexenio, incluso mayor a los 277 mil 820 de 
diciembre de 2020. 
 
Activo Empresarial // AICM reduce, pero movilizó 48 millones vs. 2.6 millones AIFA; 
Aeroméxico revisa 

(2024-01-08, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) reducirá sus operaciones de 52 a 43 
por hora, lo que representa una disminución del 17% para Aeroméxico, del 15% para Viva 
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Aerobus y del 13% para Volaris. Esta reducción se mantendrá durante la temporada de verano y 
se espera que mejore la operatividad del aeropuerto al reducir la saturación. A pesar de la 
reducción, el AICM sigue siendo el aeropuerto con mayor movilización de pasajeros en el país, 
con 48,4 millones de pasajeros en 2023, en comparación con los 2,6 millones del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Además de la reducción de operaciones, Aeroméxico está 
revisando sus Boeing 737 MAX-9, seis de los cuales ya han sido revisados. Por otro lado, el 
AICM lucha por recuperar ingresos, ya que el 73% de ellos se destinan al pago de la deuda del 
aeropuerto de Texcoco. 
 
Duda Razonable // Una elección teñida de verde 

(2024-01-08, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

La mayor transformación de este régimen que se llama a sí mismo la cuarta transformación ha 
sido la modificación del carácter de las fuerzas armadas del país, del Ejército, la Marina y la 
Fuerza Aérea para convertirlos, de hecho, en empresas. En entes que ofrecen servicios, cobran 
por ellos y en algún momento tendrán que hacer cuentas sobre cuánto ganan, cuánto pierden y 
dónde pueden ser más eficientes, como todo ente privado salvo, por supuesto, que ellos siempre 
pueden pedir más en el presupuesto gubernamental. Pero la diferencia fundamental de estos 
nuevos empresarios que ofrecen servicios es que además son los responsables, en los hechos, 
de la seguridad interna y de mantener la paz con armas y tanques e inteligencia y todo el 
secretismo que les da su tarea de seguridad nacional. 
 
Día con Día // El año corto 

(2024-01-08, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

Empieza un año político corto. Tiene dos estaciones de llegada: las elecciones del 2 de junio y el 
cambio de gobierno el 30 de septiembre. Tenemos suficientes indicios de cómo serán estos 
pocos meses de campaña, elecciones y cambio de gobierno. Serán violentos, a favor del 
gobierno, como lo fueron en 2021 como en estos primeros días del año, con el asesinato de 
cuatro aspirantes a candidatos. Serán de un presidente en campaña como no hemos visto otro, 
saltándose sin rubor las obligaciones de imparcialidad que le imponen las leyes. Veremos el 
intento de una elección de Estado con todos sus agravantes: inducción y compra del voto, 
coerción política judicial a los opositores así como la cancha más dispareja en recursos y dinero 
ilegal que recuerde la democracia mexicana. 
 
Columna // La Quinta Transformación // Dario Celis Estrada 

(2024-01-08, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

EL JUEVES FUE presentada Lenia Batres como nueva ministra de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN). La ministra Yasmín Esquivel, pidió, por no decir, exigió, que fuera ella quien 
le diera la bienvenida ante su nueva investidura, por considerarse la más cercana a las causas 
del Obradorato. Sin Arturo Zaldívar, Yasmín quiere encabezar el grupo pro 4T. Pero no será tan 
sencillo. Lenia va acompañada de su nuevo coordinador de ponencia: Netzaí Sandoval 
Ballesteros. Hermano de la ex secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, y pupilo 
de su radical cuñado, John Ackerman, pero sobre todo, cercano a Zaldívar, quien lo nombró titular 
de la Defensoría Pública Federal, y que fue despedido por la actual ministra presidenta, Norma 
Piña. 
 
Corporativo // Papelería electoral 
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(2024-01-08, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

A meses de las elecciones llama la atención que algunos consejeros presidentes de distintos 
Organismos Públicos Locales (OPLE) -antes Institutos Electorales Estatales-se siguen reacios a 
atender el llamado del gobierno federal para centralizar en Talleres Gráficos de México (TGM), 
encabezada por Maribel Aguilera Cháirez, la impresión de la papelería electoral. Resulta que 
varios consejeros estatales mantienen tal postura, con la venía o el descuido de los consejeros 
presidentes, con la intención de mantener esquemas de proveeduría que han prevalecido en los 
últimos 20 años. 
 
Estrictamente Personal // Violencia en la tierra del Presidente 

(2024-01-08, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36)  

Afirmar que el caos y la violencia en Villahermosa son un acto de propaganda es reduccionista. 
También es una mentira relativa, pero es lo que hizo el presidente Andrés Manuel López Obrador 
al acusar a la prensa de magnificar el desastre en la capital de su estado y mencionar a los 
medios como parte de su narrativa para esconder la realidad en la capital de Tabasco, convertida 
en el último año de su gobierno en un microcosmos de la ingobernabilidad en el país. Lo que 
sucede en Tabasco es mucho más profundo de lo que se vio en vísperas de Navidad y la semana 
pasada, cuando Villahermosa fue tomada por las milicias del Cártel Jalisco Nueva Generación, 
integradas por ex-Zetas que en los últimos tres años recuperaron su libertad y regresaron a 
delinquir bajo el amparo de esa franquicia, para convulsionar la capital y tratar de inhibir la 
pretensión del Cártel de Sinaloa de extender sus dominios desde la frontera con Guatemala hacia 
el interior de esa región del sur mexicano. 
 
Coordenadas // El incierto futuro del dólar  
(2024-01-08, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El peso arrancó el 2024 con toda la fuerza y el viernes por la tarde se cotizaba hasta en 16.86 
unidades por dólar. ¿Qué podemos esperar de la paridad de nuestra moneda en este año? ¿Se 
mantendrá muy fuerte y romperá todos los pronósticos o tendremos finalmente un ajuste ante los 
factores de riesgo que se presentan? Lo primero que hay que decir es que es muy complicado 
pronosticar el comportamiento del tipo de cambio en el mediano plazo debido a dos factores. El 
primero es que en la determinación de la paridad confluyen una gran cantidad de factores 
objetivos y subjetivos que difícilmente son anticipables. 
 
La Gran Depresión // 2024, año difícil para hacer predicciones 

(2024-01-08, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9)  

¿Qué tan difícil será este 2024 para atinarle a los pronósticos económicos? Seguramente tan 
complicado como cualquier otro año que inicia con ciertas expectativas que pueden ser 
cambiadas repentinamente. El 2020 es un buen ejemplo reciente del peso de los hechos 
imponderables. Por supuesto que el mejor deseo de un año nuevo es que todo fluya hacia un 
escenario positivo. Pero este 2024 es en México y en Estados Unidos un año electoral que, en 
ambos casos y con sus claras diferencias, implican retos muy serios para la democracia. 

 
TREN MAYA 

 
La risa en vacaciones 4T 

(2024-01-08, Carlos Loret de Mola, El Universal (sitio), )  
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El presidente inauguró el Tren Maya. En su primer día de funcionamiento tuvo retrasos de hasta 
cuatro horas por fallas. Tres días después se tuvo que suspender la operación del tren por el 
resto del año. Iba casi vacío. El presidente inauguró su nueva Mexicana de Aviación. El primer 
vuelo de la aerolínea del gobierno no pudo llegar a su destino final, Tulum. Aterrizó en Mérida. A 
unas horas de haber iniciado sus servicios, se le cayó el sistema y suspendió la venta de boletos. 
Se han documentado retrasos de cinco horas. El presidente inauguró la megafarmacia. Es el 
quinto experimento para tratar de combatir el desabasto de medicamentos que este mismo 
gobierno generó. El día de la inauguración, la mitad de los anaqueles estaban vacíos. Usuarios 
han reportado que los batean cuando piden vacunas, insulina y otros medicamentos básicos. 
 
Oda a Lenia 

(2024-01-08, Denise Dresser, Reforma, . 9)  

Qué grande es Lenia Batres. "La Ministra del Pueblo", como se refiere a sí misma y repite sin 
cesar. La jurista más destacada de México, con una reconocida trayectoria en derecho 
constitucional que irrumpe en la Suprema Corte para enseñarle cómo comportarse a la altura de 
la transformación. Sólo Lenia "La Ministra Nepotista" puede rescatar a una Corte conservadora 
de los impulsos derechistas que ha demostrado al despenalizar el aborto, sentar precedentes 
sobre el feminicidio, impulsar los derechos de la comunidad LGBTQ, aprobar los matrimonios 
igualitarios y expandir los derechos humanos en los últimos quince años. Ella actuará para que 
la SCJN oligárquica abandone la exigencia de la transparencia y la integración del INAI, porque 
esos temas empoderan los ciudadanos. Ella maniobrará para que el Máximo Tribunal se aboque 
a asuntos de izquierda humanista como la depredación ambiental del Tren Maya, o la producción 
de energías sucias por el monopolio renovado de la CFE. Ella encabezará la lucha progresista a 
favor de la militarización y el traslado de la Guardia Nacional al control de la Sedena. Basta de 
que la Corte se extralimite en defensa de la democracia constitucional, esa perversa aspiración 
neoliberal. 

Reforma.com (sitio),  
 
Farmaciototota: ¿y ahora?... 
(2024-01-08, Enrique Aranda, Excélsior (Sitio), )  

Inconclusa, como muchas obras "emblemáticas de la 4T" más en los últimos meses, carente de 
la más mínima capacidad operativa e insumos para intentar dar cumplimiento a las funciones que 
habrían alentado su diseño y construcción la llamada Farmaciototota suma ya hoy, 15 días 
escasos después de su celebrada inauguración, a la extensa lista de elefantes blancos que 
Andrés Manuel López Obrador sabe dejará como pesada herencia a quien, finalmente, le suceda 
en el gobierno, sea ésta quien sea...Luego que a manera de simbólico cierre del maratón de 
"aperturas" con que decidió concluir 2023 desde un par de etapas del Tren Maya, donde 
estaciones y accesos son inexistentes, hasta el Interoceánico el tabasqueño y sus cercanos 
volvieron a lo que les es propio y más urgente en la actualidad la continuidad de su régimen, en 
efecto, las obras en la megabodega de Huehuetoca volvieron a reasumir un ritmo "normal", muy 
distinto al que en las horas previas a ser "presumidas" ante la sociedad fue posible observar sin 
que nadie en el sector oficial, aún hoy, atine a explicar ni cuándo ni cómo es que el abasto de 
fármacos comenzará a fluir desde las estratégicas instalaciones en las que vale destacar, no 
existen hoy ni siquiera "muestras médicas" de la gran mayoría (95%) de aquellos. 
 
Trasnochada megafarmacia 
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(2024-01-08, Raúl Trejo Delarbre, La Crónica de Hoy, . 4)  

La gran simulación resulta cada vez más insuficiente. Desde Palacio Nacional se inventan 
ficciones que repiten funcionarios y propagandistas oficiales y que, lentamente, son rechazadas 
por cada vez más mexicanos. El 49% de los ciudadanos cuestiona el manejo presidencial de la 
economía y solamente el 37% lo aprueba. Para el 62% la seguridad pública va mal; en ese rubro 
nada más el 25% está de acuerdo con el gobierno. Esos datos, de la encuesta que El Financiero 
publicó el 3 de enero, constatan que el ánimo social no es impermeable al empeoramiento en la 
gestión del presidente. Todavía, el 55% tiene una evaluación positiva del gobierno (es negativa 
para el 44%) pero los que aprueban la capacidad de López Obrador para dar resultados 
disminuyeron en un mes del 42%, al 33%. Las grandes obras, de las que el presidente se ufana 
aunque funcionan mal o de plano no sirven, impresionan cada vez menos. En diciembre, cuando 
aparentemente fue inaugurado (sus recorridos quedaron suspendidos después de 12 días) 
solamente el 44% tenía una imagen favorable del Tren Maya. 

La Crónica de Hoy (sitio),  
 
Tren maya, la mejor ruta para el desarrollo del sureste de México. 
(2024-01-08, María Merced González González, El Heraldo de México, . 16,17)  

El proyecto del Tren Maya, inaugurado en diciembre de 2021 por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, tiene como objetivo impulsar la economía y promover el turismo en la región 
sureste de México. Con más de 1,525 kilómetros de longitud, 19 estaciones y 16 paradas, el tren 
conectará cinco estados: Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. Además de 
mejorar la conectividad entre los destinos turísticos de la región, se espera que el proyecto genere 
empleo y promueva el crecimiento económico sostenible en la región. El Tren Maya también se 
enfoca en la preservación cultural, con sitios arqueológicos y comunidades indígenas a lo largo 
de su ruta. 

El Heraldo de México (sitio),  

 
AIFA 

 
Tardará AIFA en 'madurar' 
(2024-01-08, Saraí Cervantes, Reforma.com (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en México ha recuperado la Categoría 1 en 
seguridad aérea y ha limitado las operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM) para reducir la competencia. Sin embargo, los especialistas del sector aéreo 
estiman que al AIFA le llevará varios años alcanzar su meta de viajeros. Aunque se proyectó que 
la terminal aérea podría atender hasta 20 millones de usuarios anualmente, su utilización es 
actualmente solo del 10%. Se espera que el AIFA alcance los 3 millones de pasajeros este año, 
lejos de las estimaciones originales. Los especialistas consideran que alcanzar las metas del 
AIFA podría llevarle 15 años. A pesar de esto, el AIFA ha mejorado su conectividad y ha obtenido 
nuevas rutas aéreas a Estados Unidos, lo que podría ayudar a atraer más viajeros. 
 
Prevén boletos 30% más caros por las nuevas tarifas de AICM 

(2024-01-08, Arturo Gómez Salgado, Milenio Diario, . 1,16)  

El incremento del 77% en el costo de los servicios aeroportuarios en el Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México (AICM) elevará gradualmente el precio de los boletos de avión entre un 
25% y un 30% durante 2024, según estudios de actuarios y expertos en aviación. Se espera que 
las aerolíneas comiencen a aplicar estos incrementos de manera gradual entre marzo y abril, 
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coincidiendo con un aumento en la demanda. El aumento en las tarifas del AICM ha llevado a la 
Asociación Latinoamericana y del Caribe de Transporte Aéreo (ALTA) a calificar al aeropuerto 
como uno de los más costosos de América Latina. Se prevé que las aerolíneas trasladen estos 
costos a los boletos de avión, lo que afectará a los usuarios que busquen conectividad eficiente 
o que no deseen recorrer largas distancias para llegar al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA). La Cámara Nacional de Aerotransportes (Canacero) ha pedido que los ingresos 
generados por el AICM se destinen a mejorar y mantener su infraestructura. 

Milenio (sitio),  
 
El AICM inicia este año con menos operaciones; a 43 operaciones por hora 

(2024-01-08, Miriam Paredes, Excélsior (Sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) reducirá sus operaciones de 52 a 43 
operaciones por hora debido a la saturación en los edificios terminales. Esto representa el 
segundo recorte de slots en dos años, lo que ha generado críticas de la industria aeronáutica. La 
decisión se produce a pesar de la demanda de servicios aéreos en el Valle de México y de que 
el AICM es considerado el principal centro de conexión de América Latina. El recorte de slots 
también afectará los ingresos de la terminal, que están destinados a pagar la deuda de la 
cancelación del aeropuerto de Texcoco. Juan Carlos Machorro, experto en derecho aeronáutico 
y aeroportuario, señaló que el AICM está en un callejón sin salida debido a la cancelación de 
Texcoco y que el Aeropuerto Felipe Ángeles (AIFA) no tiene la capacidad para reemplazarlo. La 
Asociación de Transporte Aéreo Internacional (IATA) cuestionó la metodología utilizada para 
determinar la capacidad del aeropuerto y la Asociación Latinoamericana y del Caribe de 
Transporte Aéreo (ALTA) advirtió que las medidas unilaterales dificultan la planificación efectiva. 

Excélsior, MEX Diario Imagen,  
 
A La Sombra 

(2024-01-08, A la Sombra, El Sol de México, . 2)  

En un capítulo más de "vamos obligando a las personas a usar el AIFA", tome sus precauciones 
porque desde hoy se reducen las operaciones aeroportuarias en el AICM, que dirige el 
vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño, al pasar de 52 a 43 por hora, cuando hace apenas 
unos meses eran 61. Se espera un respiro en la experiencia del usuario, que hasta hace poco 
era un caos, aun más si se cuenta el aumento desde este año del 3.2 por ciento en el TUA que 
cobra esta terminal, que la hace ya una de las más caras del mundo. 

 
El Sol de México (sitio),  
 
La baja de slots encarecerá vuelos en el AICM, alertan 

(2024-01-08, Emanuel Mendoza, 24 Horas, . 15)  

El decreto que reduce las operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM) ha entrado en vigor, lo que encarecerá los vuelos a varios destinos, según el director del 
Instituto Nacional de Investigaciones Jurídico-Aeronáuticas (INIJA). Esta estrategia busca 
ahorcar al AICM y fortalecer las operaciones en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA). Sin embargo, el INIJA advierte que esta estrategia no logrará su objetivo y afectará a los 
pasajeros, que tendrán que pagar más por los vuelos. La baja de operaciones en el AICM ha sido 
criticada por expertos en aviación, que afirman que la actual administración no ha justificado 
adecuadamente esta decisión. 
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REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Pemex no alcanzará sus metas sexenales 

(2024-01-08, Nayeli González, Excélsior, . 1,2)  

Petróleos Mexicanos (Pemex) no logrará cumplir con las principales metas que le fueron 
establecidas al arranque de la presente administración, pues sus niveles de producción de 
hidrocarburos, procesamiento de crudo y elaboración de combustibles refinados quedarán muy 
por debajo de las estimaciones iniciales. Aunque la empresa del Estado ha recibido millonarios 
apoyos, los objetivos o principales "tareas' que le fueron establecidas, han tenido que ser 
modificados de manera constante, toda vez que la mayoría de los recursos que ha recibido han 
sido destinados para pagar sus vencimientos crediticios y la construcción de la refinería de Dos 
Bocas. 
 
Dos Bocas refinará sólo 176 mil barriles diarios 

(2024-01-08, Luis Carriles, El Sol de México, . 1,16)  

La refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco, comenzará a operar el 14 de febrero con una 
capacidad de procesamiento de 65 mil barriles de petróleo diarios, en lugar de los 243 mil barriles 
diarios anunciados anteriormente. El segundo tren de refinación de la planta será entregado a 
Pemex Refinación el 14 de febrero, en lugar de la fecha previamente anunciada. El volumen 
estimado para febrero es de 65 mil barriles diarios, aumentando a 128 mil barriles diarios en 
marzo y alcanzando un máximo de 176 mil barriles diarios a partir de abril. Los ajustes en el Plan 
de Negocios se realizaron después de la conferencia de prensa del presidente López Obrador el 
4 de enero. Se espera que con la refinería de Dos Bocas, México deje de importar gasolina en 
octubre. 

La Prensa,  
 
Reducen meta de producción de Dos Bocas: llegará sólo a 176 mil barriles diarios 

(2024-01-08, El Sol de México, Luis Carriles, El Sol de México (sitio), )  

La refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco, comenzará con una capacidad para procesar 65 
mil barriles de petróleo diarios en febrero, inferior a los 243 mil barriles anunciados anteriormente. 
El segundo tren de refinación de la planta se entregará a Pemex Refinación el 14 de febrero. La 
producción estimada para febrero será de 65 mil barriles diarios, aumentando a 128 mil barriles 
diarios en marzo y a un máximo de 176 mil barriles diarios a partir de abril. Los cambios en la 
producción se deben a los ajustes necesarios para poner en marcha las plantas. El objetivo es 
lograr la autosuficiencia en petrolíferos, reduciendo la importación de gasolina y diésel. La 
refinería de Pemex en Texas, Deer Park, generó una utilidad de 954 millones de dólares en su 
primer año. 
 
Riesgos y Rendimientos // Telecom crecerá 4.8% este año: CIU 

(2024-01-08, Julio Brito A., La Crónica de Hoy, . 13)  

En el terreno del crecimiento económico en telecomunicaciones, se espera que para el 2024 sea 
favorable para el desarrollo especialmente en proporción directa al logro relativo a los retos y 
asignaturas pendientes que enfrenta. Para 2024, la proyección es de 4.8% resultado de diversos 
factores de mercado y regulatorios que se detallan a continuación.GASOLINA. La refinería de 
Dos Bocas, una de las obras insignia del gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador, 
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y cuya construcción corrió a cargo de la ex secretaria de Energía, Rocío Nahle, empezará a 
aportar gasolinas al mercado nacional, en sus dos tipos Regular y Premium, a partir de febrero. 

La Crónica de Hoy (sitio),  
 
Romero Oropeza, por limpiar a Pemex de gente de Rocío Nahle  
(2024-01-08, Miguel Badillo, El Independiente, . 1,12,13)  

La Refinería Dos Bocas, en Tabasco, está a punto de comenzar su operación, con el primer 
combustible programado para el 26 de febrero. Sin embargo, la construcción de la refinería ha 
estado plagada de problemas, incluyendo retrasos y desacuerdos sobre los números de 
producción de combustibles y las fechas de inicio de operación. La construcción de la refinería, 
que costó cerca de 300 mil millones de pesos, involucró a decenas de empresas constructoras y 
petroleras extranjeras y nacionales. La nueva producción de combustibles en Dos Bocas 
reemplazará una caída que coincidió con la salida de Rocío Nahle de la Secretaría de Energía y 
la sustitución de José Manuel Rocha Vallejo como subdirector de Producción de Petrolíferos de 
Pemex Transformación Industrial. El director general de Pemex, Romero Oropeza, planea jubilar 
anticipadamente a Rocha Vallejo para eliminar cualquier rastro de Nahle en Pemex. 
 

SICT 
 
Micro robots mexicanos despegarán este lunes rumbo a la Luna 

(2024-01-07, Redacción, Excélsior (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado que la 
misión Proyecto Colmena, con cinco micro robots mexicanos, será lanzada hacia la Luna en la 
nave Peregrine Lunar Lander. El lanzamiento está programado para las primeras horas del 8 de 
enero desde Cabo Cañaveral, Florida. El cohete ULA Vulcan-Centaur llevará la nave Peregrine 
a la Luna, donde los micro robots Colmena serán desplegados en la superficie lunar. Este 
proyecto, el primero de su tipo en Latinoamérica, ha sido desarrollado por aproximadamente 250 
estudiantes y liderado por el doctor Gustavo Medina Tanco del Instituto de Ciencias Nucleares 
de la UNAM. La misión tiene una duración prevista de 14 días terrestres y busca desarrollar una 
capacidad tecnológica única para México en el espacio. 

Investing (Sitio), Enfoque Noticias (Sitio), NotiMX (Sitio), TecnoEmpresa(Sitio), Milenio (sitio), JLA Noticias CDMX 
(Sitio), Aristegui Noticias (sitio), El Sol de México (sitio), La Razón On line (Sitio),  
 
Viajarán a superficie lunar 

(2024-01-08, Redacción, Excélsior, . 2)  

La SICT ha anunciado que enviará robots mexicanos a la superficie lunar como parte del Proyecto 
Colmena. Esta es la primera de tres misiones espaciales que realizará el estado mexicano antes 
de 2030, con el objetivo de construir y operar grandes enjambres de micro robots en superficies 
expuestas al medio interplanetario y asteroides. En esta fase inicial, se enviarán cinco micro 
robots con innovaciones únicas para realizar estudios de exploración. La SICT también ha 
anunciado que lanzará el primer satélite mexicano, AztechSat-1, en 2024. Este proyecto es parte 
de la estrategia de la SICT para fortalecer la infraestructura espacial de México y promover el 
desarrollo de tecnología espacial. 

Hoja de Ruta (Sitio), Hoja de Ruta (Sitio), Uno más Uno, Contra Réplica, Canal 120 Milenio,  
 
El AICM saturado... también de locales 

(2024-01-08, Ángel Cabrera, 24-Horas.mx (Sitio), )  
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Los locales instalados en las salas de última espera del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM) complican la movilidad de pasajeros que llegan o salen de la capital del país. En 
un recorrido realizado por 24 HORAS se constató que en la planta alta del área de salas de última 
espera de la Terminal 1, tiendas como Hudson, Mexico City Duty Free y dos sucursales de Britt 
Shop México limitan el tránsito de personas en el Dedo L, que abarca las salidas 29 a 36, para 
abordar vuelos internacionales hacia Estados Unidos, Canadá y Europa, lo que involucra aviones 
para un alto volumen de pasajeros. La apertura de giros comerciales en el AICM ha ido en 
aumento, aun cuando el 31 de agosto del año pasado el aeropuerto anunció la reducción de las 
operaciones de aterrizajes y despegues debido a una saturación de servicios en los edificios 
terminales 1 y 2, así como en la capacidad del espacio aéreo, medida que hoy entra en vigor. 
Esto significa que la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) reducirá 
de 52 a 43 por hora las maniobras que pueden ser atendidas en cada hora al interior del AICM, 
según evaluaciones de autoridades de aviación civil. 
 
Rogelio Jiménez Pons, subsecretario de transporte de la SICT destacó la importancia del 
proyecto Colmena. 
(2024-01-07, Javier Martínez, Canal 4 Foro TV, )  

Rogelio Jiménez Pons, subsecretario de transporte de la SICT destacó la importancia del 
proyecto Colmena. 

103.3 Radio Fórmula,  

 
PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 

 
Legislativo, con más de 368 mdp para mantenimiento 

(2024-01-08, Yulia Bonilla, La Razón de México, . 6)  

El presupuesto de egresos de la federación (PEF) para el Poder Legislativo en 2024 es de 368 
millones de pesos, 277 millones menos que el año pasado. Estos recursos se utilizarán para la 
construcción de nuevas infraestructuras y adquisición de bienes. La Cámara de Diputados 
recibirá el 87.5% del presupuesto, con prioridad en la construcción de un edificio para oficinas en 
el Palacio Legislativo de San Lázaro. El Senado recibirá 44 millones 910 mil 300 pesos, mientras 
que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) solo recibirá un millón 135 mil 916 pesos para 
mejorar los procesos de auditoría. 

La Razón On line (Sitio),  

 
REFORMA ENERGÉTICA 

 
Continuar es claudicar 

(2024-01-08, Margarita Zavala, El Universal, . 14)  

La diputada federal Margarita Zavala ha instado a no claudicar y a resistir las amenazas y 
tentaciones. Destaca la importancia de la no claudicación colectiva, citando la reforma energética 
y la conducta heroica de diputados locales de la oposición frente a la decisión de la fiscal de la 
Ciudad de México como ejemplos de valentía en grupo. Agradece el trabajo de todos los días, de 
cada precandidato y de quienes organizan y asisten a eventos en todo el país. Zavala enfatiza 
que la esperanza no puede ser puesta en el gobierno, las empresas o los partidos políticos, sino 
en cada individuo. 
 

PRECANDIDATOS 
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Condena los asesinatos de tres precandidatos 

(2024-01-08, Víctor Gamboa, El Universal, . 6)  

La precandidata presidencial Xóchitl Gálvez Ruiz, de la coalición Fuerza Corazón por México, 
condenó los recientes asesinatos de tres precandidatos de la oposición, calificándolos de graves 
y delicados. Gálvez Ruiz criticó el clima de inseguridad y violencia en el país, afirmando que la 
oposición no es enemiga del presidente Andrés Manuel López Obrador y que "en un país 
democrático se vale pensar distinto". Además, lamentó la falta de pronunciamiento del gobierno 
federal y de la precandidata Claudia Sheinbaum sobre estos asesinatos. Gálvez Ruiz también 
acusó a Sheinbaum Pardo de ser responsable de la inundación de Tula en 2021, que causó la 
muerte de 17 personas. 

El Economista,  
 
Xóchitl Gálvez condena asesinatos de precandidatos de oposición 

(2024-01-07, Redacción, La Razón On line (Sitio), )  

La precandidata presidencial por el PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez Ruiz, condenó los asesinatos 
de precandidatos de la oposición en los últimos días, destacando el clima de inseguridad y 
violencia en el país. Gálvez Ruiz afirmó que la oposición no es enemiga del presidente, Andrés 
Manuel López Obrador, y que en un país democrático se permite pensar de manera diferente. 
Criticó la falta de pronunciamiento del Gobierno federal y su precandidata sobre los asesinatos, 
y se refirió a la Cuarta Transformación como un "baño de sangre". Gálvez Ruiz destacó que la 
oposición busca un país distinto, con mejores oportunidades y una clase media fuerte. 

Canal 120 Milenio, Canal 120 Milenio, Canal 120 Milenio, JLA Noticias CDMX (Sitio), Mega Urbe (sitio), SDP Noticias (sitio),  
 
Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de Morena, dijo que esta a favor de la 
iniciativa del incremento del salario anual que estará por encima de la inflación. 
(2024-01-08, Juan Manuel Jiménez, 102.5 MVS Noticias, )  

Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de Morena, dijo que esta a favor de la iniciativa 
del incremento del salario anual que estará por encima de la inflación. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial de "Fuerza y Corazón por México", lamentó el 
asesinato de tres candidatos de la oposición en distintos estados del país. 
(2024-01-08, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial de "Fuerza y Corazón por México", lamentó el 
asesinato de tres candidatos de la oposición en distintos estados del país como Morelos, Colima 
y Chiapas. 

 
Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de "Sigamos Haciendo Historia", presentó 
su spot referente a la igualdad y tiempo de las mujeres transformadoras. 
(2024-01-08, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de "Sigamos Haciendo Historia", presentó su spot 
referente a la igualdad y tiempo de las mujeres transformadoras. 

 
DELEGACIONES CMIC 

 
Piden menos promesas y más compromiso a candidatos de la CMIC 

(2024-01-08, Redacción, Posta CDMX (Sitio), )  
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El proceso de elección del próximo presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Durango se ve envuelto en promesas que a menudo se desvanecen 
una vez que el ganador asume el cargo. Los constructores de la CMIC buscan un líder con una 
fuerte responsabilidad social, que sea leal e imparcial para el desarrollo de los afiliados. Aunque 
no se menciona directamente al actual presidente, los constructores expresan su deseo de que 
las personas que encabezan las planillas tengan un compromiso real con la Cámara para 
dignificarla. 
 
Constructoras morelenses migran a Acapulco en busca de trabajo 

(2024-01-08, El Sol de Cuernavaca, Valeria Díaz, El Sol de Cuautla (sitio), )  

El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC) en Morelos, 
Armando Núñez Iragorri, ha destacado que el huracán Otis ha proporcionado trabajo a la industria 
de la construcción en la región durante los próximos cinco años. La reconstrucción del puerto de 
Acapulco, que fue dañado por el huracán, requerirá mano de obra y materiales, lo que beneficiará 
a los empresarios morelenses. Sin embargo, Núñez Iragorri también ha señalado que la industria 
de la construcción en Morelos ha sufrido durante la pandemia, con la falta de oportunidades 
laborales y la preferencia del gobierno estatal por constructoras foráneas. Además, la asignación 
de obras al Ejército Mexicano por parte del Gobierno Federal también ha afectado al sector en el 
estado. 

El Sol de Cuernavaca (sitio),  
 
Gente Detrás Del Dinero // Murat vs. Xóchitl y la revancha Jara 

(2024-01-08, Mauricio Flores, La Razón de México, . 18)  

La candidata de Morena para Veracruz no las trae todas a su favor. Independientemente de la 
constante crítica a que su origen no es jarocho, pues nació en Zacatecas, un factor que hace 
profunda mella son los impagos a empresas de Coatzacoalcos, proveedoras de maquinaria, 
insumos y obras en la construcción de la refinería de Dos Bocas, Tabasco, así como en la planta 
de fertilizantes en Cosoleacaque, de Veracruz. El presidente estatal de la Cámara Nacional de la 
Industria de la Construcción, Luis Fernando Escamilla, ha hecho enérgicos llamados a que se 
cumplan los compromisos contratados, ya que el impago está llevando a la quiebra a diversas 
empresas pequeñas y medianas en la región. 

La Razón On line (Sitio),  
 
CLAROSCUROS 

(2024-01-08, Redacción, 8 Columnas VER (Sitio), )  

Rocío Nahle optó por mítines o reuniones masivas para el arranque de su precampaña por la 
gubernatura, José Yunes ha basado su inicio proselitista en los encuentros directos con sectores. 
Al evento de Rocío Nahle el dos de enero en el parque Independencia de Coatzacoalcos, no 
acudieron los empresarios porteños CMIC, AIEVAC, CANACO, SERVyTUR, CANIRAC- ni 
liderazgos representativos de la sociedad civil local. 
 
Buscan albañiles, plomeros, electricistas; hacen falta en Yucatán 

(2024-01-07, Lynn St. Amour, Yucatán a la Mano YUC (sitio), )  

El sector de la construcción en Yucatán enfrenta un déficit de alrededor de siete mil empleos, lo 
que representa un desafío para mantener un desarrollo sostenible y transparentar la designación 
de obra pública, según Raúl Asís Monforte González, presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) en la entidad. A pesar de los esfuerzos para abordar el 
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problema, la carencia de obreros calificados persiste, particularmente en oficios como albañiles, 
electricistas y plomeros. Monforte González destacó la necesidad de atraer a más jóvenes a la 
industria y mantenerlos motivados y calificados. Otros retos para el sector incluyen el desarrollo 
sostenible y la transparencia en la asignación de contratos de infraestructura. 
 
En Tzimol, Rutilio Escandón beneficia al ejido Dr. Manuel Velasco Suárez, con nuevo 
puente 

(2024-01-07, Redacción, Sin Baches (Sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró un puente en Tzimol, Chiapas, que facilitará 
la movilidad de las personas y el traslado de productos agrícolas. La obra, que tuvo una inversión 
de más de 7.4 millones de pesos, fue destacada por el director general de la Comisión de 
Caminos e Infraestructura Hidráulica, Jorge Luis Gómez Jiménez, como un ejemplo de justicia 
para el pueblo, no un capricho político. La presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), Delegación Chiapas, Anakaren Gómez Zuart, también elogió la 
obra, que facilitará el traslado de comerciantes, estudiantes, personas enfermas y la población 
en general. 
 
Agremiados de la CMIC denuncian polarización en pleno proceso electoral 
(2024-01-07, Redacción, Posta CDMX (Sitio), )  

La elección para elegir al nuevo presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Durango está a menos de tres semanas. Sin embargo, algunos 
agremiados han expresado su preocupación por la forma en que se está llevando a cabo el 
proceso, pidiendo evitar controversias y mantener al gremio unido. La candidata Salma Ortega 
enfatizó la importancia de trabajar juntos y no polarizar el proceso. A pesar de no revelar nombres, 
Ortega expresó su desacuerdo con ciertos agremiados y pidió que la elección se mantenga en 
manos de los constructores. Los candidatos a la presidencia de la CMIC son Francisco Salazar 
y Oscar Iván Orozco. 
 
El sector de la construcción minimiza la capacidad de mujeres duranguenses 

(2024-01-07, Redacción, Posta CDMX (Sitio), )  

Elisa Vázquez, arquitecta y agremiada de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Durango, ha manifestado que las mujeres duranguenses en el sector 
de la construcción se encuentran limitadas en su crecimiento, incluso dentro de la CMIC, donde 
solo desarrollan proyectos que otros no quisieron. Vázquez hizo este pronunciamiento en el 
contexto de las elecciones para elegir al próximo dirigente de la CMIC en Durango, destacando 
que los agremiados, especialmente las mujeres, se han sentido abandonados por sus 
representantes en los últimos años. No ha expresado preferencia por ningún candidato, pero ha 
hecho un llamado a no repetir la historia con falsas promesas que no beneficiarían a los afiliados 
de la CMIC en Durango. 
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